



160 pages | 14 x 20,5 cm  
isbn 978-23730917-3-1

16 euros

**Paul Guillibert** est philosophe et chercheur au CNRS. Il a publié *Terre et capital. Pour un communisme du vivant* (Amsterdam, 2021), et *Exploiter les vivants. Une écologie politique du travail* (Amsterdam, 2023).

**Michael Löwy** est philosophe et sociologue, et chercheur émérite au CNRS. Parmi ses ouvrages récents, on peut citer : *Romantisme anticapitaliste et nature* (avec Robert Sayre, Payot, 2022), et *Étincelles écosocialistes* (Amsterdam, 2024).

## Marx narodnik

### Les populistes russes, le communisme et l'avenir de la révolution

Michael Löwy et Paul Guillibert

**Au contact des populistes russes, Marx abandonne l'eurocentrisme et l'idéologie du progrès pour s'intéresser aux communes agraires.**

- + Une thèse forte, qui renouvelle la lecture de Marx. Sa pensée aurait effectué un tournant radical dans les dix dernières années de sa vie.
- + À la fois scientifique et militant, ce livre montre comment des débats politiques de la fin du XIX<sup>e</sup> siècle ont eu des répercussions jusqu'à nous et ouvrent de nouvelles perspectives aux luttes sociales.
- + Michael Löwy, géant de la sociologie française, auteur de 38 livres traduits en 29 langues, connu pour ses travaux sur le marxisme (notamment sur Walter Benjamin), le romantisme révolutionnaire... Paul Guillibert, auteur de deux livres défendant une écologie marxiste qui ont reçu un bel accueil critique (*Le Monde*, *Le Nouvel Obs*, *France Culture*, *Reporterre*, *Mediapart*, etc.).

Le marxisme dominant s'est bâti sur un oubli : celui de la rencontre de Marx avec les *narodniki*, ces populistes russes défenseurs de la commune rurale et de la paysannerie. Ce livre nous raconte cet épisode peu exploré et pourtant si riche d'enseignements, hier comme aujourd'hui.

Au contact des *narodniki*, Marx abandonne l'eurocentrisme et l'idéologie du progrès qui imprégnaient sa philosophie. Il voit alors dans les traditions communales agraires le terreau d'un socialisme propre à la Russie. Ce tournant dans sa pensée ouvre à de nouvelles perspectives qui méritent d'être méditées. D'une part, le développement technique et économique ne doit plus être considéré comme la voie royale vers l'émancipation du genre humain. D'autre part, l'invention d'un monde nouveau impliquera de régénérer certains éléments révolutionnaires issus du passé.

C'est bel et bien un autre Marx que ce livre révèle, dont la pensée pourrait inspirer un socialisme du XXI<sup>e</sup> siècle réactualisant le mot d'ordre : « Terre et liberté ! »